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廣東省委省政府發布《關於新時代廣東高質量發展的若干意
見》文件，致力貫徹習近平主席多次指出的以高質量發展全面建設
社會主義現代化國家的綱領。文件提出33項措施，並明確訂下
2027年及2035年全省高質量發展實現新進步及更大成效的目標。

廣東省與香港在推動高質量發展的路途上，均視科技創新為重
要引擎。廣東省文件首條措施正是要「加快建設粵港澳大灣區國
際科技創新中心」；香港特區政府2022年施政報告亦指出「創新
科技是激活香港經濟高質量發展的重要引擎」。粵港兩地在科技
創新協同合作，不但是完美願景，亦來得理所當然。

文件首條措施是要加快建設重大科技基礎設施以及協同港澳推
進建設重大創新平台，第二條則是「深化實施『灣區通』工程」。

促進兩地協同研究
廣東省現時有30多所國家重點實驗室，而香港有16所。香港若

將其基礎研究能力引進內地，不但能提升廣東省的創科水平，亦能
透過善用內地龐大資源加強自身的科研能力。隨着多所香港高校在
廣東省設立分校，以及夥拍廣東省高校成立聯合實驗室，粵港合作
需要進一步解决的是軟件問題。香港方面要多鼓勵學者赴粵進行研
究和學術交流，例如可以參考港大深圳醫院，允許港大學者以同一
僱員合約條款在深得到聯合任命的安排，將其進一步推廣至其他分
校及高校，甚至參與未來的粵港聯合人才計劃。此外，現時香港與
內地的聯合資助計劃安排為「各自篩選、各自評審、各自撥款」，
故出現申請條款不一、審批結果不同的現象，若要促進兩地人員協
同研究，兩地應透過統一條款及聯合評審，便利項目進行。

香港三所龍頭大學於2020年合計產生的衍生公司及專利約300
家及400項，這分別只是深圳大學的同樣及一半數目；而香港創科
產業增加值及投入均為GDP的約1%，遠低於深圳的約40%及5%。
香港必須與深圳發掘互利共贏的機會，使本港創科潛力進一步激
發，使創科產業的生產力得以顯著增強和鞏固。《關於新時代廣東
高質量發展的若干意見》文件第五章就提及到，加快構建龍頭企業
牽頭、高校院所支撑、創新主體相互協同的創新聯合體，以推進產
學研深度融合。除了把科研成果轉化為應用外，創科界更希望突破
的，是把科研成果化為產業。要在研發初期對標企業需求，特區政
府除了要選定能夠產業化的領域推出科研計劃，也要促進更多協同
研究。香港可借鑒深圳市政府，允許承接協同研究的學者從間接開
支及剩餘科研經費中獲取資金作績效獎勵用途。

另一方面，現時在研發階段，深圳高校會授予發明者專利權約
八成份額，故發明者實質可享受高達九成的專利收入，更可享受扣
稅；至於香港高校，一般會保留發明者產生的專利，故他們只能獲
得一成至五成的專利收入，且不會獲得專利收入稅務優惠。這有礙
提升香港創科人員投放心血進行研發的意慾。特區政府要與高校協
商調整，鼓勵本港的創科研發者進行更持久、更有長遠意義的項
目。在產業化階段，深圳現在已成立技術轉移促進中心促進技術轉
移，香港各家高校要實現更多技術轉移，也應仿效深圳，成立技術
轉移聯盟以集中跟進較後期的工作，例如市場化活動、創業比賽，
以及法律和商業諮詢服務，並可進一步與廣東省各市成立跨境的技
術轉移聯盟，採用企業科技特派員模式，對接兩地不同園區、產業
及創投聯盟，實現強強聯手，締造更突出的創科成果。

實現創科產業鏈對接
文件第四章提出要「堅持製造業當家 」以強化高質量發展的

產業根基，這點正好就粵港合作提出了明確清晰的產業分工。當
廣東省希望「構建以企業為主體的創新體系」、香港希望「搶企
業、搶人才」之時，文件則提到省科創發展應當從製造端帶動產
業體系升級發展。香港素來倡議以基礎研究端帶動產業發展，兩
地正好在產業鏈層面結合。例如香港可積極推進概念認證及小
試，廣東省則能夠擔當中試生產及放大實驗等部分，彼此作適度
分工。

香港必須透過產業政策吸引龍頭企業落戶，可是現時並未有任
何免稅及稅率放寬優惠，而內地高新技術企業可享有15%優惠稅
率，外資企業及個別科創領域企業更可享有更低稅率；內地亦有
靈活的土地出讓措施，例如深圳市龍崗區推出了「先租後讓」政
策，允許企業在通過租賃期績效指標後獲得土地。這些都值得特
區政府借鏡。

隨着香港積極推動深港河套區及新田科技城發展，以「灣區視
野」發展香港創科，正好能與廣東省致力推動高質量發展相輔相
成。兩地優勢不同，但發展策略是在創科產業鏈上一脈相承。廣
東省《關於新時代廣東高質量發展的若干意見》文件不但為廣東
省的創科發展帶來明確方向，也為香港帶來龐大機遇。

曾
文
軒
團
結
香
港
基
金
研
究
員

發揚關愛互助精神 增強精神康復支援
鑽石山荷里活廣場6月2日發生的

慘案，令人痛心。案中被捕的疑兇是

一名有精神病紀錄，並且需要定期覆

診接受治療的患者。疑兇長期失業，

與父母同住，靠綜援維生。這宗悲劇

事件的背後存有一系列值得關注的社

會問題，提醒社福機構須以更大的責

任感，團結合作，凝聚力量，為社會

提供更完善的服務，協助建設更美好

的社會。

管浩鳴 全國政協委員 立法會議員

一名39歲男子，涉嫌在6月2日下午於鑽石山
荷里活廣場，以一把12吋長利刀襲擊兩名分別
22歲及26歲女子，兩人身受重傷，送往醫院搶
救後不治。案件令市民震驚，也給社會帶來巨
大的傷害，許多人的心情久久不能平伏下來。
事發之後，政府及多個社福機構、教會和地區
團體，為市民提供適切的服務，撫慰心靈，支
援有需要人士，體現關愛、互助的精神。

多加關愛就可防患未然
在慘案中，疑兇用殘忍手法殺害無辜市民，

犯下巨錯，令人痛心。更令社會各界關注的
是，這樣的悲劇是否可以避免？對失業者是否
有足夠的關懷和照顧？對精神病患者的支援是
否足夠？對有問題家庭的支援是否足夠？這一
系列問題，值得社會繼續探討。

疑兇與父母同住，自2013年起失業後，終
日在家打遊戲機，一家三口以綜援維生。直至

7年之後的2020年5月，他因與家人爭執及襲
擊家人，被揭發患上妄想型精神分裂症，才開
始正式接受治療。

這是一個不幸的家庭，他們身上發生的事
情，令人慨嘆。假如疑兇在失業之後，可以及
時得到足夠的社會關懷和支援，協助他盡快找
到一份合適的工作，重新投入社會，是否可以
避免他終日躲在家中，導致精神健康受損？假
如在他失業後的7年中，能得到足夠的關懷和
支援，是否就可以避免患病？假如社會能及早
介入他們的家庭，提供必要的支援，是否可以
讓他在患病的初期，就得到應有的醫治，避免
悲劇的發生？

疑兇於2020年確診患上妄想型精神分裂症之
後，曾一度被判入院令，須在葵涌醫院留醫，
直至同年12月出院。之後，他每隔3個月就要
到醫院精神科覆診。不過，他曾於去年8月向
醫院提出「健康覆核申請」，申請無須再到診

所覆診，但最終遭醫院拒絕。據醫院提供的相
關資料，疑兇上次覆診日期為3月7日，原訂
覆診日期為6月6日。到底他在出院後的治療
情況如何？為何提出「健康覆核申請」？出院
後有否遵醫囑按時按量服藥？除了定期前往覆
診之外，醫院及相關社福機構是否還有提供其
他的必要服務？許多疑問，有待清晰。

痛定思痛團結社福力量
悲劇已經無可挽回，除了撫慰受害者家屬、

安撫社會情緒之外，社會更須痛定思痛，想想
怎樣完善社會服務，盡最大可能避免再次發生
同類事件。

香港是一個發達的富裕社會，社會福利事業
起步得較早。多年以來，社福機構參與照顧長
者，關懷青少年成長，支援弱勢社群，處理婚
姻、家庭、子女管教等問題，協助政府解決失
業、貧窮，應對緊急危難，為社會健康發展作

出不少貢獻。但是，鑽石山慘案反映現時社福
機構的服務仍存有不少盲點，仍有進一步完善
的必要。

不久之前，「香港社福界心連心大行動」成
立，目標就是要團結全港的社福機構，堅守愛
國愛港、扶貧濟困、造福社會的初心，專注社
會服務，為香港社會提供更全面的優質服務，
為業界發展創造新的飛躍。此外，特區政府在
總結三年抗疫經驗後，也正在組建十八區關愛
隊，希望以小區為單位，在社區建立起更貼身
的社會服務體系，關愛有需要的居民。

這些最新的發展，推動社福界進一步完善
社會服務，創造新的機遇。期望社福界以更
大的責任感，團結起來，凝聚力量，不斷地
完善社會服務，讓社福機構的社會服務能夠
觸及社會的每一個角落，讓更多有需要的市
民能夠得到關懷、照顧和支援，讓社會更健
康地發展。

5月29日到31日，港區
省級政協委員聯誼會一行
50餘人組成的經貿文化考
察團赴陝西考察，受到陝
西省委書記趙一德、省長

趙剛、省政協主席徐新榮等領導的熱情
接待。在陝期間，考察團參觀了秦始皇
陵兵馬俑、大唐不夜城，調研了西安交
通大學的科教平台，與西安高新區企業
家座談，還參觀了中國－中亞峰會會
場，一路走來，深受震撼。古老與現代
的交融，創新與活力的匯聚，讓三秦大
地彷彿重回盛唐時代，讓考察團成員讚
不絕口。

陝西成國家向西開放門戶
趙一德書記更是盛意拳拳，表示希望

港區省級政協委員聯誼會的委員們，把
陝西當成自己的第二個家，進一步加大
陝港交流合作力度，他還現場指示相關
部門組織專班，專門對接和落實大家提
出的合作建議。

今年是習近平主席提出共建「一帶一
路」倡議十周年。陝西是中華文明的重
要發祥地，也是古絲綢之路的東方起
點。隨着「一帶一路」倡議的提出，陝
西「後隊變前隊」，由內陸大省變為國
家向西開放的門戶和前沿高地。就在中
亞峰會開幕前夕，習近平主席還專門聽
取陝西主要領導匯報，並對陝西的發展

提出了一系列期望和要求。在當前全國
上下努力構建新發展格局的背景下，進
一步加強陝港合作意義重大，並有望在
三個方面為香港高質量發展帶來新機
遇，注入新動力。

首先，陝西獨特的戰略區位優勢，將
為香港進一步融入國家發展大局，參
與國內國際「雙循環」注入新的動
力。在「一帶一路」倡議提出十周年
之際，習近平主席在中亞峰會上為中國
同中亞合作搭建了新平台，開闢了新前
景。可以想見，作為「一帶一路」重要
節點的陝西，未來潛力無限。中亞峰會
選在西安召開，正彰顯了其獨特的地
位。有着「背靠祖國、聯通世界」優勢
的香港，也理應充分重視這樣的重大機
遇，為香港深入內陸，向西開闢對外合
作通道插上新的「翅膀」。

兩地文化合作大有可為
第二，陝西深厚的歷史文化優勢，將

為香港建立文化自信、建設中外文化藝
術交流中心注入新的動力。6月2日，
習近平主席在文化傳承發展座談會上強
調，「中國文化源遠流長，中華文明博
大精深。只有全面深入了解中華文明的
歷史，才能更有效地推動中華優秀傳統
文化創造性轉化、創新性發展」。國家
「十四五」規劃綱要為香港設定中外文
化藝術交流中心的發展目標，特首李家

超的施政報告亦將「文化」作為香港面
向未來發展的關鍵詞。陝西是中華文明
和中華民族的重要發祥地之一，擁有悠
久的歷史和燦爛的文化，在陝西考察期
間，政協委員們無不震驚讚嘆。香港東
情西韻，是中西文化交匯的大熔爐，擁
有獨一無二的文化特色，但也一度被認
為是「文化沙漠」，長期缺少文化發展
主線。陝西的歷史文化底蘊，正好可以
補香港之不足，有助香港將來弘揚中華
文化。

第三，陝西顯著的營商環境優勢，將
可為香港進一步擴大與內地經貿合作，
為全力推進高質量發展注入新的動力。
從疫情中恢復，全力發展經濟、改善民
生是人心所向，加強與內地經貿合作意
義重大、刻不容緩。在陝西考察過程
中，當地優異的營商環境表現給委員們
留下深刻的印象。在省委省政府領導
下，陝西今年正開展高質量項目推進
年、營商環境突破年、幹部作風能力提
升年，到處都洋溢着「尖刀」般的高質
量工作激情。作為科教大省，陝西狠抓
人才和機制兩個關鍵，着力攻克「高精
尖」、促進產業化、制勝新賽道，在產
業全鏈條創新、集群式發展等方面都表
現出了驚人的潛力，陝港合作必將碰撞
出更大的火花。港區省級政協委員聯誼
會也將樂於架設橋樑，推動陝港合作進
一步走深走實。

加強陝港合作 共促高質量發展
鄭翔玲 港區省級政協委員聯誼會主席

一年一度的新加坡香格里拉對話會降
下帷幕。會議期間，個別國家一方面裝
模作樣要求與中國代表對話，另一方面
大肆炒作「中國威脅論」，散播「中國
軍艦軍機不專業」的謠言，充分暴露個
別國家的虛偽、不自信。相比之下，中
國代表團強調求和平、求穩定、求發
展，充分展示中國維護亞太地區及世界
安全和平的大國自信和擔當。

美國國防部長奧斯汀在會議期間，明
裏暗裏針對中國作出各種不實指責，不
斷召集「會中會」大談特談如何對付正
在崛起的中國。事實證明，中美兩國兩
軍的矛盾持續加劇，原因不在中國一
方，美國對華政策不改弦更張，兩國兩
軍關係只會越來越緊張。美國在香會的
表現顯示，美國不是求和平，而是煽動
戰火；不是求團結，而是搞分裂；不是
協商解決分歧，而是拉幫結派，企圖維
持美國霸權地位。但是，美國越是玩弄
炒作「中國威脅論」、搞陣營對抗的伎
倆，越是凸顯美國在政治、軍事、經
濟、科技等各方面都越來越不自信。

世界足夠寬闊讓各國共同發展
與美國形成鮮明對比，中國代表團信心

滿滿，國務委員兼國防部長李尚福在對話
會發表了「中國的新安全倡議」的主題演

講。李尚福明確指出，中美關係事關全球
戰略穩定，也是各國普遍關注的焦點。中
方認為中美雙方應不負期待，順應時代潮
流。中美關係的意義早已超出雙邊、影響
全球，國際社會普遍希望中美關係健康穩
定發展，擔憂發生衝突對抗。不可否認的
是，如果中美發生激烈的衝突對抗，那將
是世界不可承受之痛。中方認為，大國應
該有大國的樣子，應顧全大局，以交流合
作化解分歧，回應各國期待。

李尚福強調，中美雙方應不懼困難，
找到相處之道。這幾年中美關係徘徊在
建交後的低谷，造成這種困難局面的緣
由大家都很清楚。世界足夠寬闊，完全
可以容納包括中美在內的地區各國共同
發展。相互尊重、和平共處、合作共贏
三條原則才是中美兩國正確相處之道。
去年11月，習近平主席同拜登總統在
巴厘島成功會晤，達成重要共識。希望
美方與中方一道落實好兩國元首共識，
共同推動中美關係走出困境、重回正
軌，更好造福兩國和世界。

需要強調的是，「中國的新安全倡議」
是此次對話會的核心。中國提出構建印太
地區和平機制，才是真正維護本地區和平
穩定的解決方案，而不是任由美國來鼓噪
威脅、製造混亂。通過這次對話會不難看
出，美國是麻煩製造者，中國才是真正謀

求世界和平與穩定，尤其是印太地區的和
平與穩定。印太地區國家獲得的和平與穩
定來之不易，不能任由美國等西方國家破
壞，讓印太地區再次淪為任人欺凌的殖民
地，這完全不符合印太地區各國的根本利
益。

和平穩定是印太各國共同心願
中國提出建設性意見，構建印太地區和

平穩定機制，正是為確保本地區的長治久
安和互利共贏。如何構建印太地區的和平
機制，一方面中國和東盟國家盡快談判簽
署《南海各方行為準則》，這是維護南海
和平穩定發展繁榮的基石；另一方面，中
國倡導的人類命運共同體可以先從東盟、
印太地區實踐，共擔利益責任，確保和平
穩定成為地區的最大公約數。

印太地區乃至世界和平安全，關鍵在
中美關係，中美兩國兩軍關係緩和，關
鍵在美國。美國必須切實改正錯誤，積
極看待中國的全面發展，切實理解、回
應中國的重大利益關切，不要在中國的
重大利益關切問題上惡意挑釁，尤其是
台灣問題。

總而言之，中美兩國兩軍要合作，不要
對抗；要互信，不要猜忌；要理解，不要
誤解；要和平，不要戰爭。如此兩國兩軍
關係才能健康發展，更好造福世界。

中美兩國兩軍關係要緩和 關鍵在美國
宋忠平 時事評論員


